
! ! ! !秦怡这两个字，已经变成了中国电影
的一枚标志。
传奇而坎坷的人生，风华绝代的容貌，

是大众对她的感觉。她曾被周恩来总理称
赞为中国最美丽女性，曾被施瓦辛格称赞
为心目中最伟大的母亲。!"年的从艺生涯
中，她饰演过 #$多个角色。如今 %&岁高
龄，她首执导筒，开拍了自己编剧的处女作
《青海湖畔》。

在获得上海文学艺术奖终身成就奖
后，秦怡一如既往的低调。“我很高兴能拿
这个奖，当然不仅仅是因为获奖。奖项是对
我这些付出的肯定。它让我知道，我所做的
没有白费。”
回首秦怡的往日今夕，不由想起杜拉

斯的那句话：“你年轻的时候很美丽……不
过跟那时相比，我更喜欢现在你经历了沧
桑之后的容颜。”

最老的新导演
今年，影坛泰斗秦怡成为了一名新导

演。
“我真的是喜欢电影，看了那么多部影

片，也看了好多的书，到现在为止，我创作
欲望越来越强烈。”她说，“我是名艺术工作
者，我对艺术还一直有所追求。我想写剧
本、拍戏；还想学这个、学那个，那就是一种
精神支撑，学会了一样东西就高兴极了。所
以说，老有一种向往，我说在我身上，未来
是充满着希望的。”
有谁知道，优雅素洁的秦怡，在年轻时

居然是个“女汉子”。那时候，她最喜欢的运
动是爬竹竿、跳平台、单双杠。出演《铁道游
击队》时，秦怡根本没用什么替身，连跳房
顶的戏都由她自己完成。
这种乐观、豁达的性格一直持续至今。

在她 %&岁的身体中，跳动的是一颗朝气蓬
勃的心。她喜欢看书、看电影，坚持写作；她
自己洗衣煮饭，料理家务；她要抽空接受来
自全国各地的采访，几乎每天都被安排得
满满的。

由她编剧的电影《青海湖畔》于今年 %

月 '&日在青海开机，影片的编剧灵感来自
于她在 ()年前听到的真实故事。该片以修
建青藏铁路为背景，聚焦一群为铁路通车
攻克冻土层难题的气象专家。为了创作这
部作品，%&岁高龄的秦怡专门去海拔 &$$$

多米的青海湖考察了半个月，走访了不少
科学家，了解并研究了很多修铁路的技术
细节，比如修建铁路的气象知识，比如观测
仪在高原如何工作。她不会打电脑，就花了
(个半月的时间，手写完成了 &万字的剧
本。更为难得的是，除了是《青海湖畔》的编
剧、导演之外，秦怡还是片中主角女工程师
梅欣怡老年阶段的扮演者。
如今，《青海湖畔》已经进入后期制作

阶段，有望于明年春节上映。秦怡忙得脚不
沾地，既要为影片做剪辑，又要为影片配
音。说起自己的创作初衷，她告诉记者，如
今的电影太商业、太娱乐，“我想尽自己所
能扭转这样的局面，给社会带来一些正能
量的东西。我想写一部美的电影，美的人、
美的思想、美的感情、美的工作，这是我一
直以来的一个梦。”
片中，那个将毕生心血奉献给国家的

女工程师梅欣怡，也是秦怡自己 !$多年来
奋战在影坛的真实写照。为了剧本，她每天
晚上都在桌上点一盏小台灯，奋笔疾书到
深夜。每一个角色，她都是自己先演一遍，
体会一遍再写下来。“我基本是想到什么就
写什么，原本以为动笔很难，可真的写下几
行字之后，就越写越顺了。”秦怡说，写剧本
的时候，她没有过多地去考虑影片的经济

价值。“我想，写出来有人愿意拍最好，如果
没人想拍，也没关系。所有的意见、提醒、批
评，我都会虚心接受。我的目的只有一个，
就是拍一部好看的、美丽的电影。”

今年 !月份，秦怡跟着剧组上青海实
地拍摄。高原上，她坚持不用替身，每天几
乎有 (*个小时都奋斗在片场。剩下的 (*

个小时，她需要花掉一半时间往返于住处
和片场。艰苦的环境让拍摄也困难重重，有

些地方连站都站不稳。有意思的是，在那些
高海拔的地方，秦怡没有任何不适应的感
觉，她说：“就像我天生就可以拍这部戏一
样。我觉得在最高的地方看云彩很近，舒服
极了。”

最优雅的!龙套"

*+$#年，秦怡出演了导演彭小莲的电
影《我坚强的小船》，同年，她获得了上海国

际电影节颁发的“终身成就奖”。今年，秦怡
导演了处女作《青海湖畔》，她又得到了上
海文学艺术奖的“终身成就奖”。“我觉得很
巧，正好演完自己特别喜欢的片子，就拿到
‘终身成就奖’，我很高兴，当然不仅仅是因
为获奖。奖项是对我这些年来付出的肯定，
它让我知道，我所做的没有白费。”

对于“著名电影表演艺术家”的头衔，
秦怡看得很淡。“我从来没有把自己当作电
影艺术家来看，我对自己的定位就是一名
普通演员，只是从事的时间比别人长一些，
积累了一些经验。”

和如今不少小明星“爱耍大牌”形成鲜
明对比的是，秦怡从不摆架子。她年轻时拍
电影《女篮五号》，当时谢晋还是个名不见
经传的小导演，秦怡却已成了大明星，但她
和其他演员一起，拍完戏就睡统铺。现在，
有记者采访她，遇到没空的时候，她会记下
记者的电话，等有时间了再打过去；有朋友
到家里探望她，她会早早地就站在门口，礼
貌等候；在拍摄《青海湖畔》时，剧组成员看
她年事已高，格外照顾，秦怡却觉得不好意
思，连连道谢。

秦怡热爱写作，她为自己的自传体散
文集取名《跑龙套》。她说：“我在很长的艺
术实践中感到，哪怕是‘跑龙套’，只要投入
了，也会感到身心愉快。其实跑龙套是很重
要的，一个戏里头，你总得有主有配，有那
么多人，这是大家的集体创作，给你戏再少
的也有。”

如今的秦怡还在“跑龙套”，她说：“只
要我身体还好，如果遇到这个人物我合适
演的话，我还是演的。如果《青海湖畔》反响
不错，我希望自己在将来能再写剧本。当然
导演可能不做了，太复杂、太累，我毕竟老
了，身体上的问题是无法避免的。”

扮演最长的角色
秦怡的美，是不受时间限制的，有着一

种超然的恬淡。然而这份恬淡背后，却有着
许多不为人知的辛酸。采访中，秦怡并不避
讳谈起自己失败的婚姻，以及患有精神分
裂症的儿子金捷。金捷 ()岁时发病，到他
"%岁去世，秦怡照顾了他整整 ,&年。

(%)"年，金捷（小弟）被医生诊断为精
神分裂症，其后再由抑郁症转为狂躁症。
“小弟其实是个非常善良的孩子。那个时候
我拍戏忙，常常一拍就是几个月不回家。小
弟总在家里念叨：‘妈妈什么时候回来？我
想妈妈了。”秦怡告诉记者，此后，她几乎走
到哪里都带着儿子。有时候儿子发病，没头
没脑地打上来，“我逃不掉，就抱住头蹲下
来，说：‘你打妈妈的背，别打脸，脸打坏了
整个剧组都得耽误。’”

儿子刚去世后的一个月，秦怡整天以
泪洗面，“那段日子吃不想吃，睡不能睡，做
什么都会默默地流泪。”当她终于从悲痛里
走出来的时候，突然想到，儿子虽然走了，
但世界上还有很多不幸的孩子，“我可以尽
力去帮助他们。”

汶川地震，秦怡捐出了 *$万元，这几
乎是她一辈子节衣缩食的积蓄。她告诉记
者，这些积蓄原本是留给儿子金捷的，“小
弟走了，我没什么牵挂了，把它捐出去，希
望能帮到灾区那些更需要帮助的孩子们。”
迄今为止，“母亲”这个角色，耗费了秦怡半
辈子的时间和无数的心血，她现在还是时
常想念儿子，家里摆满了金捷从小到大的
照片。“我感觉，世界上妈妈的心都是一样
的。那时我想，有一天我坚持不下去了怎么
办，最后无论怎么艰辛我都在坚持，因为我
是他的妈妈。我挺起胸膛，告诉自己我是母
亲。”秦怡曾经这么说。 本报记者 张艺
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! ! ! !秦怡是一位 !"岁高龄的电影表演艺术家! 在她 #$余年的艺术生涯中!塑

造了一个个栩栩如生"脍炙人口的艺术形象# $铁道游击队%中的芳林嫂&$青春

之歌%中的林红&$女篮五号%中的林洁!这些人们熟悉亲切的银幕形象!至今仍

激励和鼓舞着人们# 她精湛的表演艺术!获得了几代人的尊重和爱戴#

"$$%年! 秦怡获得第十届中国电影表演艺术学会奖终身成就奖 '金凤凰

奖(!同时获得)国家有突出贡献电影艺术家*称号+"$$&年!获第十届上海国际

电影节华语电影终身成就奖+'$$!年! 获全国妇联和人民日报等媒体授予的中

国十大女杰称号!同年!被授予全国)五一*劳动奖章,

秦怡是一位优秀的共产党员!一位伟大的母亲!更是中国影坛上一位不可

多得的德艺双馨的艺术家,
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